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 APROVADA EM 07/10/2020 ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA 1 

PLENÁRIA DO COMITÊ DA REGIÃO HIDROGRÁFICA DA BAÍA DE 2 

GUANABARA E DOS SISTEMAS LAGUNARES DE MARICÁ E 3 

JACAREPAGUÁ –GRAVAÇÃO DISPONÍVEL – No dia vinte e sete de agosto 4 

de 2020, quinta - feira às 14h por videoconferência, reuniu-se a Plenária do 5 

CBH-BG com a seguinte pauta : 1 - Cronograma de reuniões GT's 6 

Macroprogramas; 2 - Manifestação de Interesse CT e GT; 3- Aprovar ata 7 

de 09/07; 4 - Encerramento dos trabalhos da CTAP; 5 - Representação 8 

para instauração do Conselho de Ética; 6 - ACT do PSA de Infraestrutura 9 

Verde; 7- Rede de Fórum da Juventude; 8- Inserção da Águas de Niterói. 1 10 

- Cronograma de reuniões GT's Macroprogramas: A reunião teve início com 11 

a explicação de que o primeiro de pauta se deu como um desdobramento do 12 

item anterior, sendo solicitado que fosse realizada a apresentação do 13 

cronograma. Marcos Lacerda realizou uma contextualização sobre o 14 

documento apresentado, esclarecendo que sua proposta seria que todos os 15 

subcomitês se reunissem simultaneamente para poder dar andamento à 16 

solicitação de recursos ao INEA o mais breve possível. Flávia Lanari 17 

esclareceu que o subcomitê Maricá não tem entidades suficientes para fazer 18 

um GT para cada macroprograma, tendo optado por realizar somente um GT 19 

para todos. Foi estabelecido que os subcomitês se reunirão nos dias 08/09, 20 

22/09 e 29/09. 2 - Manifestação de Interesse CT e GT: Foi realizada a 21 

apresentação da manifestação de interesse para composição de GTs e CTs do 22 

CBH-BG. Foi solicitado que os subcomitês realizem as indicações e que eles 23 

serão responsáveis por verificar os critérios de conhecimento e experiência na 24 

área em caso de empate. 3- Aprovar ata de 09/07: A ata foi aprovada, sendo 25 

necessária uma revisão quanto à formatação das linhas. Foi solicitado que seja 26 

apresentado o controle das presenças antes da reunião. 4 - Encerramento 27 

dos trabalhos da CTAP: Christianne Bernardo esclareceu que não acredita 28 

ser necessário pensar a composição da CTAP no momento, tendo em vista os 29 

GTs e CTs em atividade englobam todas as ações que estão sendo realizadas. 30 

Maria Tereza Gouveia e Flávia Lanari colocaram que acreditam que a CTAP 31 

pode ser indispensável em um momento de interseção das ações, sendo 32 

acionada de acordo com a necessidade.  A CTAP será convocada quando 33 

houver necessidade convidando as coordenações de CTs e GTs diretamente 34 

envolvidas, podendo também ser convidados especialistas no tema específico. 35 

José Paulo Azevedo questionou quanto à composição, sendo informado que 36 

não seria o recomendado no momento, tendo em vista que isto significaria a 37 

necessidade de apresentar relatórios de trabalho. 8- Inserção da Águas de 38 

Niterói: Enquanto era levantada a documentação necessária para 39 

apresentação do item 5), foi questionada a possibilidade de inserção de item 40 
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sobre a entrada da entidade Águas de Niterói. Markus Budzynkz/APEDEMA-RJ 41 

se manifestou contrário à inclusão do item, tendo em vista o que rege o 42 

Regimento Interno vigente. Halphy Rodrigues se manifestou colocando que a 43 

entidade não poderia ser punida em razão do equívoco em relação à pauta. 44 

Mayná Coutinho afirmou que este procedimento de aprovação de pauta já 45 

aconteceu anteriormente. Por maioria de votos, o item foi incluído como 8, 46 

tendo sido aprovada e homologada a entrada da entidade Águas de Niterói na 47 

plenária do CBH-BG, sendo representada por Halphy Rodrigues. Jacqueline 48 

Guerreiro solicitou que constasse em ata sua fala a seguir: “A senhora Maria 49 

Augusta Miguel, que está como convidada nesta reunião, está afirmando que a 50 

inclusão do senhor Halphy a partir da lógica discutida aqui em reunião ordinária 51 

e reunião extraordinária está sendo um golpe e eu gostaria que isto ficasse 52 

registrado não apenas no chat, mas também em ata a partir da minha fala”. 5 - 53 

Representação para instauração do Conselho de Ética: Christianne 54 

Bernardo realizou a leitura da representação encaminhada pela Apalma. Após 55 

a leitura, foi formado o Conselho de Ética com os membros Raquel Cruz, 56 

Agenor Cunha e Izidro Arthou. Jacqueline Guerreiro solicitou que fossem 57 

incluídas em ata as falas realizadas por Maria Aparecida Resende, que iam 58 

contra o exposto por Abílio Tozini, sendo acordado que isto se daria com a 59 

anexação da ata do subcomitê Oeste ao apresente documento. Adriana 60 

Bocaiuva colocou que gostaria que a moção elaborada fosse utilizada após o 61 

resultado do Conselho de Ética como uma manifestação de apoio aos 62 

envolvidos na comissão eleitoral. Izidro Arthou sugeriu que fosse realizada uma 63 

manifestação do CBH-BG solicitando uma resposta do senhor Abílio Tozini. 64 

Marcos Lacerda colocou que acredita que as manifestações expostas por parte 65 

dos representantes das entidades devem ser responsabilizadas, solicitando 66 

esclarecimentos, uma vez que a falta de responsabilização pode ser uma forma 67 

de desmoralizar o CBH-BG e as entidades que o integram. Elielson da Silva 68 

colocou que as falas não podem ser personalistas, devendo ser considerado 69 

que as falas manifestadas representam as falas das entidades, sendo 70 

necessário criar regras de conduta. Maria Tereza Gouveia corroborou com as 71 

falas manifestadas e acrescentou que acredita que a ata do subcomitê Oeste 72 

também deve ser foco de análise do Conselho de Ética criado. Foi definido que 73 

será realizada uma resolução de Conduta Ética e Decoro do Comitê. 6 - ACT 74 

do PSA de Infraestrutura Verde: Ana Costa realizou a apresentação do ACT 75 

que trata do projeto de Infraestrutura Verde especificamente para o subcomitê 76 

Leste, que será um projeto de pagamento por serviço ambiental para ações de 77 

restauração, conservação e conversão de áreas produtivas na bacia Guapi-78 

Macacu. Ana Costa colocou que o acordo será assinado pelo CBH-BG e que a 79 

ata aprovada hoje é necessária para apontar a Christianne Bernardo como 80 
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representante do comitê. Ana Costa acrescentou que foi marcada uma reunião 81 

para o dia 10 de setembro tendo Jorge Muniz, coordenador do subcomitê 82 

Leste, como representante do CBH-BG na gestão do projeto junto com outras 83 

entidades. Flávia Lanari manifestou sua preocupação quanto ao pagamento no 84 

longo prazo sendo informada por Ana Costa que está sendo realizado um 85 

levantamento considerando o recurso disponível de PSA para verificar esta 86 

viabilidade. 7- Rede de Fórum da Juventude: Marcos Lacerda realizou a 87 

apresentação deste item realizando uma contextualização da origem da Rede 88 

Fórum da Juventude e dos trabalhos que estão sendo realizados, relatando 89 

que houve um encontro em março, mas somente em junho foi possível retornar 90 

o trabalho em virtude da pandemia. Marcos Lacerda realizou o pedido que 91 

fosse deliberado sobre a participação do CBH-BG na Rede, convidando 92 

também outras entidades interessadas a aderirem. Foi aprovada a adesão do 93 

CBH-BG à Rede Fórum de Juventude. 94 

 95 

 96 

Christianne Bernardo da Silva 97 

Presidente do CBH-BG 98 

 99 

Encaminhamentos: 100 

 101 

1- Enviar calendário de reuniões GTs a todos. 102 

 2 - Pedir ao INEA para que informe se o PAP do CBH-BG está próprio para 103 

liberação de recursos, ou se há algo a ser modificado/alterado, com cópia ao 104 

André Marques. Ressaltar que esse pedido foi feito no início do ano. 105 

3 - Solicitar aos Subcomitês que indicaram mais de 3 interessados que 106 

indiquem os 3 que farão parte de cada CT's e GT's. 107 

4- Incluir planilha de presenças com acumulado de faltas das instituições nas 108 

próximas convocatórias e atas das reuniões. 109 

5-A CTAP será composta pelas coordenações de CTs e GTs do CBH BG 110 

ligadas ao tema dos projetos analisados e será convocada quando necessário, 111 

convidando também coordenações de GTs do subcomitê onde se situa o 112 

projeto e especialistas nos temas específicos. 113 

6- CTIL elaborar Resolução de Conduta Ética e Decoro do Comitê. 114 

Colaborações deverão ser enviadas até a composição da nova CTIL. 115 

7- A entidade Águas de Niterói passará a integrar a plenária do CBH-BG, na 116 

função de titular como Usuário de Recursos Hídricos. 117 

8- O CBH-BG assinará o manifesto de entrada na Rede de Fórum da 118 

Juventude. 119 



 

 

 

Rua da Quitanda, nº 185, sala 402, Centro, Rio de Janeiro/RJ, Brasil, CEP: 20.091-005 

Telefone: (21) 2531-0309 / Celular (21) 97374-3674 / E-mail: cbhbaiadeguanabara@gmail.com 

 

 120 

Lista de presença: 121 

 122 

Conselho Regional de Biologia – CRBio   – Maria Teresa de Jesus Gouveia; 123 

Secretaria de Estado do Ambiente e Sustentabilidade – SEAS – Camila 124 

Nascimento de Souza Cruz;  Fundação Rio Águas – Patrícia Ney de 125 

Montezuma; Prefeitura de Niterói – Administração da Região Oceânica –126 

Raquel Cruz; Prefeitura de Belford Roxo - Secretaria de Meio Ambiente – 127 

Humberto Yoshiharu Saito; Prefeitura de Cachoeiras de Macacu –João Alberto 128 

Antunes Ribeiro; Prefeitura do Município de Tanguá – Elielson Teixeira da 129 

Silva; Prefeitura Municipal de Magé – Maria Aparecida de Souza Resende; 130 

Companhia Estadual de Águas e Esgotos – CEDAE – Mayná Coutinho; Águas 131 

de Niterói – Halphy Rodrigues; Sindicato dos Pescadores Profissionais, 132 

Pescadores Artesanais, Aprendizes de Pesca, Pescadores Amadores, 133 

Maricultores, Aqüicultores, Piscicultores – SINDPESCA  – Paulo Cesar 134 

Lopes Siqueira; Clube de Remo Rio de Janeiro – Kelly Banholi; Associação 135 

Livre de Aquicultura e Pesca de Itaipuaçu – ALAPI – Paulo Cardoso da Silva; 136 

Clube Naval - Departamento Esportivo – Agenor Cunha da Silva; Associação 137 

Homens do Mar da Baía de Guanabara – AHOMAR – Alexandre Anderson de 138 

Souza; Movimento Pró-Restinga – Izidro Paes Leme Arthou; Associação de 139 

Preservação Ambiental das Lagunas de Maricá – APALMA – Flávia Lanari 140 

Coelho; Instituto Federal Fluminense – IFF –Renato Jonas Benne Oliveira; 141 

Conselho Comunitário da Região Oceânica – CCRON – Kátia dos Santos 142 

Vallado Braga; Instituto Interamericano de Fomento à Educação, Cultura e 143 

Ciência - IFEC  – Martha Christina Lopes Pinho dos Anjos; Associação; 144 

Associação Organização da Sociedade Civil de Interesse Público Mobilidade e 145 

Ambiental Brasil – OMA Brasil – José Paulo Azevedo; Defensores do Planeta – 146 

Mauro André dos Santos Pereira; Instituto Brasileiro de Direito Ambiental - 147 

IBDA – Magno Neves Barbosa; Rede CCAP - Rede de Empreendedores 148 

Sociais para o Desenvolvimento Socialmente Justo, Democrático e Sustentável 149 

– Rejany Ferreira dos Santos; Associação de Moradores e Amigos – Viva 150 

Cosme Velho – Maria da Silveira Lobo; Assembleia Permanente de Entidades 151 

em Defesa do Meio Ambiente – APEDEMA/RJ– Markus Stephan Wolfjdunkell 152 

Budzynkz; Associação de Defesa e Promoção dos Direitos da Pessoa com 153 

Deficiência dos Munícipios de Miguel Pereira-RJ, de Paty do Alferes-RJ e 154 

Adjacências – ADEFIMPA-RJ – Vera de F. Martins; Instituto Baía de 155 

Guanabara – IBG – Adauri Chagas Souza; Associação de Criadores de 156 

Abelhas Nativas e Exóticas do Médio Paraíba, Sul, Centro Sul e Baixada 157 

Fluminense – ACAMPAR/RJ – Adilson Gonçalves; Instituto Brasileiro de 158 

Responsabilidade Socioambiental – IBRASA – André Santos; Associação 159 
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Projeto Lagoa de Marapendi – Ecomarapendi – Vera Maria de Rossi Chavalier; 160 

Associação de Moradores do Alto da Gávea –  Adriana Bocaiuva; 57ª 161 

Subseção da Ordem dos Advogados do Brasil – Christianne Bernardo da Silva; 162 

Instituto De Estudos Dos Direitos Humanos E Do Meio Ambiente – IEDHMA – 163 

Silvana Di Lulio Moreira; Instituto Terrazul – Marcos Sant'Anna Lacerda; 164 

Associação de Moradores e Amigos de Vargem Grande – AMAVAG – João 165 

Pedro Maciente Rocha. 166 

 167 

Convidados:  168 

FioCruz - Marcos Jorge; Rio Ambiental – Maria Augusta Miguel; Cedae – 169 

Jorge Muniz; Cedae – Fernando Magalhães; OMA Brasil – Jacqueline 170 

Guerreiro. 171 

 172 

Ausência Justificada: Trama Ecológica – Helan Nogueira. 173 


